

LEYENDO HISTORIA DE LA FILOSOFÍA en bachillerato (EXÁMENES).

EXAMEN SOBRE ARENDT - BASADO EN EL MODELO DE EVAU¹

PRIMERA PARTE (cada pregunta vale 0'5) (HAY QUE ELEGIR SOLO CINCO PREGUNTAS)²

1. Uno de los principales representantes de la postmodernidad es:

- a. Marx.
- b. Vattimo.
- c. Habermas.

2. El existencialismo sostiene que la existencia precede a la esencia:

- a. Verdadero.
- b. Falso.

3. La postmodernidad es una corriente filosófica que se encuadra...

- a. En el siglo XVIII
- b. En el siglo XIX.
- c. En el siglo XX.

4. ¿Cuál de las siguientes corrientes filosóficas no nace en el siglo XX?

- a. Vitalismo.
- b. Existencialismo.
- c. Postmodernismo.

5. El existencialismo es una filosofía del siglo XIX.

- a. Verdadero.
- b. Falso.

¹ Examen confeccionado usando preguntas de varios años de los modelos de examen EVAU disponibles en la web de la UCLM: <https://www.uclm.es/perfiles/preuniversitario/acceso/evau/modelospropuestos>

² Soluciones: 1 (Vattimo); 2 (verdadero); 3 (en el siglo XX); 4 (Vitalismo); 5 (falso);

SEGUNDA PARTE (TEXTO)³

Tras el asesinato de la persona moral y el aniquilamiento de la persona jurídica, la destrucción de la individualidad casi siempre tiene éxito. Conceiblemente, deben encontrarse algunas leyes de la psicología de masas para explicar por qué millones de seres humanos se permitieron a sí mismos marchar sin resistencia hacia las cámaras de gas, aunque estas leyes sólo explicarían la destrucción de la individualidad. Es más significativo que los condenados individualmente a la muerte rara vez intentaran llevarse consigo a alguno de sus ejecutores y que apenas hubiera rebeliones graves y que, incluso en el momento de la liberación, se registraran muy pocas matanzas espontáneas de hombres de las SS, porque destruir la individualidad es destruir la espontaneidad, el poder del hombre para comenzar algo nuevo a partir de sus propios recursos [...]. Sólo quedan entonces fantasmales marionetas de rostros humanos que se comportan todas como el perro de los experimentos de Pavlov, que reaccionan todas con perfecta seguridad incluso cuando se dirigen hacia su propia muerte y que no hacen más que reaccionar. Este es el verdadero triunfo del sistema: «El triunfo de las SS exige que la víctima torturada se deje llevar hasta la trampa sin protestar, que renuncie a sí misma y se abandone hasta el punto de dejar de afirmar su identidad. Y ello no por nada. Los hombres de las SS no desean su derrota gratuitamente, por obra del puro sadismo. Saben que el sistema que logra destruir a su víctima antes de que suba al patíbulo... es incomparablemente el mejor para mantener esclavizado a todo un pueblo. Sumiso. Nada hay más terrible que estas procesiones de seres humanos caminando como muñecos hacia su muerte. El hombre que ve esto se dice a sí mismo: 'Cuán grande es el poder que debe ocultarse en las manos de sus amos para que éstos se hayan sometido de esta manera', y se aparta lleno de amargura, pero derrotado»

(HANNAH ARENDT, *Los orígenes del totalitarismo*, Madrid, Taurus, 1998, pp. 364-365).

³ Criterios de corrección para esta pregunta de la convocatoria ordinaria (curso 2021/2022) del examen de EVAU publicados en la web de UCLM:

La primera cuestión se puede resolver con un par de frases que sitúen cronológicamente al autor y den una indicación de alguno de los rasgos relevantes de su tiempo. Valor: 0'5.

Para la segunda cuestión, con respecto al texto de Arendt, basta con que el alumno señale 3 o 4 ideas de las fundamentales presentes en el texto.

Para la tercera cuestión el alumno debe abordar, en 4 o 5 líneas, por la brevedad del examen, la explicación, no una mera paráfrasis, de algunas de las ideas indicadas. Valor: 1.

Con respecto al texto: (1) sitúa al autor en su momento histórico (vale 0'5), (2) indica las ideas principales (vale 0'5), (3) explícalas (vale 1) y (4) contesta razonadamente a la siguiente pregunta: Vigencia del texto (vale 0'5).

TERCERA PARTE (vale 2'5) (DOS CUESTIONES A ELEGIR UNA, aunque en el caso de este autor, sólo hay una pregunta)

1. Expón el análisis del totalitarismo que desarrolla Hannah Arendt

CUARTA PARTE (vale 1) (DOS CUESTIONES A ELEGIR UNA)

1. El feminismo en la época contemporánea
2. ¿En qué consiste el existencialismo?
3. La filosofía analítica

QUINTA PARTE (vale 1'5)

1. Expón una visión panorámica de la filosofía contemporánea.